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扫码下载新民客户端

! ! ! !上海正打造人人都能享有品
质生活、人人都能切实感受温度、
人人都能拥有归属认同的城市，
“老小旧远”是近年来备受关注的
重大民生问题。养老服务、幼托服
务、旧区改造、乡村振兴……上海
去年底确定的 !"项民心工程，针
对的大部分是“老小旧远”难题。其
中，为既有多层住宅加装电梯!以

下简称"加梯#$这一民心工程，既
回应了老龄化社会下的“悬空老
人”的迫切需求，也是老旧小区更
新改造的重要内容。
记者从市加梯专班获悉，刚刚

过去的 #月，上海既有多层住房加
装电梯工作继续以“十倍速率”推
进。截至 #月底，今年全市立项或
者通过业主意愿征询的楼栋有
$%#&幢，完工运行的电梯有 "'#

台，正在施工的有 !()"台。这三个
数字比 % 月底分别增加了 &&(#

幢、&#*台、)&+台。今年加装电梯
&'''台的目标有望提前完成。

解决!拦路虎"

虹桥镇西郊公寓是上海第一
个采取整体装配式施工的加梯小
区，快速起吊拼接电梯，工期由原
来的 &,'天缩短至 %'天左右。但
是，电梯安装涉及管线迁移等问
题，从单梯涉及管线费用看，单门
洞管线迁改费平均 "-#万元左右，
最低 .-)万元，最高 #-&万元，这也
是单梯建设费用上升、导致加梯进
展缓慢的一大主要原因。

针对周期长等管线迁移难题，
上海市建交党委牵头组建既有多
层住宅加装电梯党建联盟，加装电
梯工作专班临时党支部、市经信委
经济运行处党支部和市电力公司
市场营销部党支部，联合签署合作
协议，共同制定“&,.*”电力服务提
速赋能行动方案：即建立 &个绿色
通道，明确 , 个办电环节，承诺 .

天设计时间，实现 *个主动跨前，
解决了加梯过程中的管线搬迁“拦
路虎”。

与此同时，上海分别出台《上
海市既有多层住宅加装电梯技术
文件编制导则》《既有多层住宅加
装电梯技术标准》，规范加梯技术
文件编制，提升项目设计水平；出台
《关于进一步规范既有多层住宅加
装电梯建筑方案设计工作的通知》，
对涉及新增电梯候梯厅和连廊的建
筑方案设计标准进行明确规定，努
力推动加装电梯“平层入户”，实现
“一步到位”。

提升小区品质
长风新村街道风荷苑小区在

全市率先实施“修缮/加梯”工作推
进模式，在街道的大力支持下，几
家代建单位抽调精兵强将，组建风
荷苑小区加梯工作协调推进工作
专班，已有 %)台加装电梯成功签
约，已有 *'台加装电梯工程开工，
成为上海市目前规模最大的居民
自主加装电梯的住宅小区。

这几天，很多居民走进风荷

苑小区参观。小区加装电梯开工
了，修缮工程也同步动工，底楼公
共空间重新打造为原木色系，比
原来干净亮堂了许多。修缮与加
梯同步施工，将基坑开挖、脚手架
搭设、立面粉刷、楼道改造和装饰
等方面的噪声、扬尘和出行不便
影响减到最小。同时，管线迁移、
楼道整治等工程纳入综合修缮，
减轻了居民的加梯负担。
“加装电梯与老旧小区更新改

造有机结合”是上海今年推进加梯
工作中一大亮点。上海通过“修缮/

加梯”的方式，创新设计查勘检测
一体化，推动整小区意愿同步征
询、方案提前设计，规划提前审核，
安全论证批量评审，从而将“人等

方案”转变为“方案等人”，在高效
提升业主意愿征询通过率的同时，
统一设计风格、统一电梯品牌、减少
重复施工，推动加装电梯提质增效。

全生命周期管控
在上海，像风荷苑这样成片加

装的小区越来越多，加装电梯从
“个案”转向“量产”，背后是扶持政
策的不断加码。

为规范既有多层住宅加装电
梯的管理，#月 &&日，上海多部门
联合印发《关于加强既有多层住宅
加装电梯管理的指导意见》，明确
了加梯管理经费来源、加梯的相关
权利和义务、电梯运营维保等方面
规范管理，保障加装电梯安全平稳

运行。
#月 &.日起，上海市公积金

中心对既有多层住宅加装电梯提
取住房公积金政策推出三大惠民
新举措，放宽提取条件，扩大覆盖
范围；增加提取频次0用足用好政
策；简化提取材料，减轻了职工家
庭加装电梯的经济压力。
值得一提的是，上海市加装电

梯全流程管理系统正在调试中，围
绕加装电梯数字赋能，加快建设既
有多层住宅加装电梯信息系统，将
加梯项目从启动到后续运营全环
节进行有效整合，畅通部门间信息
共享，推动项目全生命周期管理，
实现“一网管全程”。

本报记者 杨玉红 邵宁

! ! ! !聚焦!老小旧远"!截至"月底#今年上海立项或通过意愿
征询楼栋#$"%幢#完工运行电梯&'"台#正在施工()*&台

今年加梯1000台有望提前完成

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 实习
生 陈函冰）日前，普陀区宜川路街
道举行“既有多层住宅加装电梯
&'台集体签约暨赵家花园居民区
加装电梯 &'台集中开工”启动仪
式，各方代表一同拿起铁锹为项目
“培土奠基”，另有 &'台加装电梯
在现场进行集体签约。

据宜川路街道党工委书记钱
晓莉介绍，今年以来，街道全面开
启区域加装电梯“加速度”，以“丈量
宜川工作法”为核心，总结出加装电
梯“六个一工作法”，即通过“一份顶
层设计、一项战略合作、一款在线程

序、一场宣传造势、一次惠民契机、
一笔自治基金”，助推宜川加梯地图
逐渐丰满，帮助更多居民实现“不离
旧宅，安享电梯”。目前已累计完成
既有多层住宅电梯加梯一次征询
&.'栋，二次征询并签约 *(栋，开
工 (+栋，竣工 &&栋。
一份顶层设计，由街道主要领

导亲自挂帅，成立既有多层住宅
加梯领导小组；一项战略合作，与
徐虎加梯工作室签订战略合作协
议；一款在线程序，研发上线“宜
起加梯”小程序；一场宣传造势，
开展“加梯宣传日”活动；一次惠

民契机，探索综合修缮与老房加
梯共同推进的可能性；一笔自治
基金，通过授予加梯楼道 )'''元
的“美丽楼道自治金”，助推更多
“加梯楼成为文明楼”。

作为老旧小区中的“明星社
区”，赵家花园居民区积极响应街
道全面加速老房加梯的号召，在
“板凳书记”杜佳敏的带领下，以街
道政策为指导、以“丈量宜川工作
法”为核心，通过组建“红色加梯联
盟”，推进“楼组党建引领”等措施，
成功促成 &'个楼栋加装电梯项目
顺利开工，取得突破性进展。

“六个一工作法”助推加梯“多点开花”

扎根基础研究

在陆品燕看来，理论计算机科
学是方法论学科，能够在计算机、经
济学、自然科学、工程等多个领域交
叉，在许多原来缺乏语言描述或难
以求解的复杂问题和情景中，提出
新问题、新视角和解决思路。
电商购物平台通过算法，以交

易量、口碑等确定商户搜索排序规
则，但在实际应用中，刷单、恶评等
行为将影响算法设计初衷，带来不
好的用户体验，也因海量数据陷入

极为复杂的局面。“这不仅仅是算法
设计的问题，也是机制设计的问题，
属于计算经济学的重要研究方向，
是理论计算机科学与经济学的交叉
学科。”陆品燕认为，“从科学的角
度，从国家战略需求的角度，我们都
需要‘扎到根’的基础研究，来更好
地理解这个世界，来创造更好地改
造世界的工具。”

吸引高水平人才

)年前，陆品燕怀着对祖国教
育事业的使命感和强烈意愿，辞去

微软亚洲研究院的工作，全职加入
上海财大，领衔组建成立理论计算
机科学研究中心，希望在学校“低调
但有韧性的理想主义”氛围中，建设
一个能够成就华人理论计算机科学
家的共同家园。
中心合作者、上海交通大学教

授陈翌佳是在多年前的一场理论计
算机科学顶级国际会议上第一次遇
到陆品燕的，当时他俩几乎是“唯
二”中国学者。而近年，三大理论计
算机科学顶会上的中国学者和学生
可以“凑好几桌”了。这个人群基础

是在中国建立一个国际一流的理论
计算机科学研究中心的重要条件，
包括陈翌佳，他们中的大多数已经
通过各种形式访问过上海财大的研
究中心。

俄罗斯籍青年科学家尼克·格
拉文（1234 567829）曾经在博士实习
期间跟随陆品燕科研，完成美国微
软研究院和麻省理工学院博士后，
全职加入上海财大团队。为什么选
择这里？“我喜欢中国，也和品燕合
作愉快。为什么不呢？我没有任何
‘不’的理由”，尼克笑着说。高水平

科学家齐聚，创新火花不断迸发，共
赢的合作氛围都对高水平人才产生
强烈吸引力。

人才培养成效显现

陆品燕在清华读博期间发表
的 &* 篇学术论文有 && 篇是在姚
期智领衔的讲席教授团组的指导
下完成的。学术大牛都是平易近
人的，身份地位从来不会带来隔
阂，大家沉醉于科学谜团求解的
快乐。因此当陆品燕领衔财大团
队承担起人才培养使命的时候，
他也希望为自己的学生创造同样
的条件。

)年来，中心举办 &.'多场学
术讲座、%门暑期课程，吸引外校学
生 )''多人次来参加，他还面向全
国老师和学生组织前沿讲习班。陆
品燕建设课程，亲自主讲，还特别注
重因材施教，引导学生探寻学术兴
趣，提升实践能力。上海财大信管学
院党委副书记、常务副院长黄海量
透露，学院专业转入比从 ,','年的
,%:变成今年的 ,'':，本科毕业生
薪资达到财大最高，多位本科生直
博藤校，许多研究生成为活跃在理
论计算机领域的青年新锐。
如今，研究中心培养出来的人

才既有实力在全球高校获得教职，
也有意愿回到祖国为中国教育科研
事业服务，亦能吸引外籍人才来到
中国工作，这些都是陆品燕培养具
有科学素养和家国情怀的研究型人
才的目标和理念。

本报记者 易蓉

在中国建立一流理论计算机科研中心
上海财经大学理论计算机科学研究中心主任陆品燕的故事

! ! ! !理论计算机之于计算机科学，如同物理学之于工程学，是“根”
一般的存在。在计算机被创造之前，它就作为数学的分支存在，计算
机发明制造、算法应用等许多划时代革新都建立在它的基础上。

大约 .年前，一个来自中国的学术机构如同一匹黑马，在全球院
校计算机科学实力排名的“算法与复杂性”和“计算经济学”两个方向
连续拿到世界前十、亚洲第一的席位，多位团队成员连任顶级学术会
议主席。这是上海财经大学理论计算机科学研究中心，崭露头角时才
成立不过 ,年，很快享有国际学术声誉。“在中国建立一流理论计算
机科学研究中心”是中心主任、上海财大信息管理与工程学院教授、
“华人菲尔兹奖”;<<=数学奖获得者陆品燕教授 )年前的愿望。

我为群众办实事


